
位於黃竹坑的臨時護專院的憲章是參照醫學
專科學院而制定，組織架構、各專科學院

和憲章於去年初完成，亦於去年10月正式以「有
限公司」形式註冊，下一步是爭取成為法定機
構。已籌備10年的「臨時香港護理專科學院」昨
日舉行成立典禮，由臨時護專院會長梁智鴻和食
物及衛生局局長周一嶽主禮，頒授8位榮譽院
士、28位創院院士及1,496名專科院士。

有助香港發展護理專科
臨時護專院院長林崇綏致辭時表示，選擇在國

際護士節成立學院別具意義。她表示，過往不少
護士已接受不同專科訓練，但卻沒有法定機構確
認其專科資格，期望隨㠥學院的成立，有助香港
發展護理專科。臨時護專院現時已審核包括香港
助產士學院及香港外科護理學院等的14所護理分
科學院，為訂定專業資格的評核基準和考試制度

作好準備。
梁智鴻指出，醫療發展急促，分科繁多，「護

士不可能每科都識，有需要專科化，提升醫療質
素」。他期望，臨時護專院盡快成為評定護理專
業資格的法定機構，提升專科護理的認受性，與
國際發達地區看齊。

建議評估整體醫療人手
梁智鴻承認，香港醫療系統一直存有人手不足

的問題，建議當局為整體醫療人手進行評估，
「不只是人數，而是找出哪個專科需要人手」，他
舉例，香港人口老化嚴重，就要研究是否需要更
多老人科專科護理人才。另外，梁智鴻表示，
公、私營醫療系統各有好處，起互相制衡的作
用，提高醫療水平，但現時公私營醫療失衡，例
如逾90%的病人選擇使用公院服務，他認為香港
未來需要平衡公、私營醫療系統。
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香港文匯報訊（記者 廖穎琪）

香港首個頒授護士專科資格的

「臨時香港護理專科學院」趁昨日

「國際護士節」成立，標誌㠥香港

已進入「專科化」年代。學院昨

日頒授近1,500名專科院士，成為

香港首批獲專科資歷認可的資深

護士。學院會長梁智鴻指出，醫

療發展急促，分科繁多，有需要

專科化，期望學院盡快成為法定

機構，確立專科護士的資歷，提

升醫療質素。

臨時護專院成立 迎護士專科化
頒授1500專科院士 梁智鴻冀成法定評審機構

■臨時護專院會長梁智鴻期望，學院盡快成為法定機構，確立專科護士的資歷。

香港文匯報記者廖穎琪 攝

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）早前
在第4屆行政長官選舉落敗的前政務司
司長唐英年，本月初再向選委致函道
謝，坦言經過今次選舉，對自己的不足
有更深刻反省、對香港社會面對的困局
有更確切了解、對選舉工程所需謀略有
更透徹體會。雖然在選舉中提出的政綱
已成歷史文獻，但相信只要符合香港市
民利益及需求，日後定有付諸實踐的機
會。他深信藉㠥選委多月來的殫精竭
慮，港人定會明白及銘記於心，衷心盼
望日後無論在不同崗位，都能繼續得到
各選委提點及支持。

料政綱日後有機會實行
唐英年本月初向全體選委發感謝信，

坦言雖然行政長官選舉已經情隨時轉、
事過境遷，但休假返港後，寫感謝信仍
感難以下筆。他認為眾選委多月來任重
道遠，既要為香港選出新任行政長官，
同時要向市民證明循序漸進推動民主的
重要性，深信港人定會明白及銘記於
心。他形容是次選舉最令他永誌難忘
的，是大家給予的寶貴意見、坦率鞭撻
及誠摯鼓勵，強調「衷心感謝，今天如

此，永遠如此」。
唐英年說，他的選舉政綱已成歷史文

獻，但相信只要符合市民利益和需要，
日後必定有付諸實行的機會。雖然過去
凝聚的團隊未能繼續合作，但他們卻是
難得的人才，日後定會在社會不同崗位
服務社會。
他重申自己捍衛的核心價值，同樣是

市民認同的香港基石，深信這些價值不
會輕易被磨蝕。隨㠥香港快將進入普選
時代，期望選委與市民攜手推動政改，
日後無論在任何崗位服務，包括香港或
祖國，都希望獲選委支持。

林健鋒支持唐服務社會
經濟動力立法會議員林健鋒昨日出席

公開場合回應指，現時唐英年正在美國
出席女兒畢業禮，但早前與他會面，感
到他仍然有一顆服務香港的心，肯定他
會有相應安排，並會向大家交代日後去
向，相信憑藉其經驗及人脈繼續服務香
港是好事，「唐生過去在不同界別及層
次服務社會多年，累積很多經驗，特別
是政府人事網絡，我支持他在任何平台
服務社會」。

港 聞 拼 盤

唐英年盼續獲選委提點支持

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）公營
醫療系統除面對雙非孕婦壓力，近年來
輪候公營醫療服務時間增加，以至私家
醫院收費高昂的壓力下，令社會擔心香
港整體醫療系統的前景。前醫管局公共
專業事務及人力資源總監高永文昨於一
電台節目表示，香港社會未來要反思以
多大的力度改善公營醫療服務，以縮短
病人的輪候時間，並避免窒礙私營醫療
發展。

避免令私營醫療經營困難
現時仍有作私人執業的高永文表示，

有不少病人向他反映，公立醫院服務輪
候時間長，雖然不少病人並非屬最緊急
病症的一批，但公立醫院輪候診症及手
術時間長，令不少患有如關節退化病的
長期病人，生活有極大影響。他直言，
現時的情況是有人「被困」於既不屬病
情危重，又不是社會最貧困之間，無奈
疾病痛苦令人難受，選擇私營服務亦難
以負擔。

高永文指出，社會應要反思公營醫療
系統的輪候時間問題，並說醫管局90年
初成立時就是要改善公立醫療服務質
素，包括改善效率及服務文化，但2000
年左右後則改為可持續的發展，以避免
影響私營系統。他認為未來要以多大力
度改善公營醫療服務，同時避免令私營
醫療經營困難，這平衡值得思考。他又
認為，決定未來公營醫療的定位，其共
識會是一個困難的政治過程，相信不同
持份者間難有一個中間點，但社會亦要
踏出第一步。
對於現時實行的公私營雙軌醫療制

度，高永文相信未來兩者的角色及定位
都不應偏重，希望醫療界以專業態度達
成共識，以免對業界造成大震盪。他
說，未來公立醫院體系要考慮調整資
源、人手、培訓及工作量等問題，而私
家醫院亦應該提高收費的透明度，重申
政府不太干預私營市場但其服務亦要有
一定的秩序。

高永文籲反思公私醫療定位

香港文匯報訊（記者

郭兆東）港府為解決垃
圾堆積問題，早前曾就
垃圾徵費進行諮詢。有
團體的調查發現，分別
有75%及60%受訪者認為
本港垃圾問題嚴重及贊
成港府推行徵費，包括
按量收費及源頭徵費
等，然而有部分受訪者
認為此舉會加重個人經濟負擔，及加劇
非法棄置垃圾的問題。團體建議港府盡
快制定具體徵費內容，及執法細節，避
免日後出現糾紛。

擔心加重經濟負擔
明愛堅道社區中心ECHO小組，於2

月至3月進行問卷調查，收回890份有效
問卷，分別有75%及60%受訪者認同本
港垃圾污染問題嚴重，及贊成港府實施
垃圾徵費措施。徵費方式方面，按量收
費最受支持，其次是使用指定膠袋、源
頭徵費及定額收費。

然而徵費涉及額外的日常開支，在月
入1萬元以下、1萬元至4萬元，及4萬元
或以上的3個收入組別中，分別有20%、
15%和10%受訪者認為徵費很大程度地
加重其經濟負擔，另有54%受訪者擔心
措施實施後，會加劇非法棄置家居垃圾
的問題。
歸納受訪者意見後，小組建議港府將

收費金額定於市民可接受水平，例如源
頭徵費收取貨值6%；若推行按量徵費則
為每公斤垃圾4元；若使用指定膠袋，
則每個膠袋收取5元；若採用定額收
費，則為每月每人25元。

6成受訪者贊成垃圾徵費

■經濟動力召集人林健鋒出席母親節慶祝活動。

香港文匯報記者曾慶威 攝

■許曉暉昨日落區派發康乃馨，與全港母親共慶佳節。

香港文匯報記者曾慶威 攝

張建宗：推侍產假需社會共識

望與子女過節 2成父母未如願

自由黨邱榮光轉會經濟動力

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）自由黨近
日再現退黨潮，其中原屬資深黨員的大埔委
任區議員邱榮光，月初正式轉會加盟經濟動
力，更盛傳有意部署出戰新界東。邱榮光昨
日聯同其餘7名經濟動力區議員，高姿態現
身經濟動力籌辦的母親節地區慶祝活動時，
被追問參選意向，邱榮光坦言，最近好多朋
友先後提出組隊出選的建議，現階段正積極
考慮，暫時未有實質決定，但絕非外界所指
與自由黨「打對台」。

林健鋒：大家理念相同
經濟動力昨日下午假大埔大明里廣場舉行

母親節慶祝活動，多名經濟動力區議員亦有
出席，包括大埔區議員陳灶良、文春輝、邱
榮光、羅舜泉、何大偉；屯門區議員羅煌
楓、離島區議員鄺官穩，以及沙田區議員劉

偉倫，新加盟的邱榮光以至早年過檔經濟動
力的羅煌楓頓成全場焦點。
對於自由黨先後有黨員轉會加盟，經濟

動力召集人林健鋒坦言，大家是理念相同
及志同道合，同樣樂意為地區服務，不應
被標籤成「打對台」。
他以舉辦手摺康乃馨活動為例，說明經

濟動力向來支持環保，可能過往相對較為
低調，日後會繼續為香港做事，當然齊心
的力量會更為強大。被問到是否積極招攬
人才參選立法會選舉，林健鋒未有直接回
應，但笑言有利地區的活動都會做。

積極研究參選新界東
其後，邱榮光坦言，當初跟經濟動力商討

加盟時，經濟動力承諾會配合推動環保的目
標及理念，同時會鼓勵推展鄉村環保，希望

將環保聲音帶到社會。被問到會否考慮披甲
參選新界東直選，邱榮光回應時說，最近好
多朋友先後提出組隊出選等建議，目前正積
極開展好多討論，暫時未有實質決定；被追
問會否獲鄉議局主席劉皇發全力支持，邱榮
光則笑言，一切言之尚早，要再與他老人家
商量及深入溝通。
為與天下偉大母親提早共慶佳節，經濟動

力專程在母親節前夕舉辦「關懷母親－康乃
馨行動」，並獲社會企業新福事工協會「手
晴家」協辦，期望透過手工藝導師教導市民
親手「D.I.Y」製作康乃馨絲網花，藉㠥母親
節向母親送上愛意之餘，同時體現以手創造
希望及以家為本的理念，民政事務局副局長
許曉暉亦有親臨出席，並向全場市民派發康
乃馨。

香港文匯報訊 （記者 曹晨）今天是普天
同慶的母親節，但與子女一同歡度節日並非
必然。一項調查發現，83%受訪長者渴望與
子女共度父親節或母親節，惟近20%受訪者
願望落空，多數原因是子女「不會特別慶祝
節日」、長者不想增加子女負擔，以及子女
經濟困難。有勞工團體呼籲，子女應更多關
心父母，港府也應推行更全面的安老政策和
退休保障制度。
一個勞工團體本月初訪問320名長者，以

了解他們慶祝節日，及被供養的情況。結果
顯示，83%受訪長者期望與子女共度父親節
或母親節，但只有64%人能如願以償。願望
落空的原因，33%人因為子女「不會特別慶
祝節日」、16%因長者不想增加子女負擔，
10%人則因子女經濟困難而不慶祝母親節。

長者不想增加子女負擔
受訪長者當中，41%人現時依靠子女供

養，而依靠退休金的受訪長者僅佔12%，多

數人擔憂儲蓄不足以應付退休生活，生果金
及綜援金亦不足以應付通脹，希望設立全民
性退休保障制度，保障生活。
該團體發言人表示，特首曾蔭權於2011年

施政報告曾提出「長者社區照顧服務券」計
劃，但59%長者不知道此計劃，希望政府多
加宣傳，讓長者切實受惠。同時，當局應設
立全民退休保障制度、加強社區照顧支援，
並呼籲子女們平日應多關心及孝敬父母，與
父母共享天倫。

香港文匯報訊（記者　解㜷荃、李欣）香
港多個團體昨日趁母親節前夕進行請願，要
求港府立法推行男士侍產假，便利父親陪產
及照顧初生嬰兒，有助減低婦女在生育後的
焦慮。勞工及福利局局長張建宗表示，勞顧
會已就有關問題進行初步探討，當局會繼續
探討推行的細節，但首要是社會達成共識。

婦聯歡迎政府帶頭實施
全球多個國家及地區已經推行男士侍產

假，但本港仍只在研究階段，香港婦聯昨日
到政府總部外請願，促請政府立法推行5天
男士侍產假及制定家庭友善政策。香港婦聯
副主席歐陽寶珍表示，歡迎政府上月起帶頭
實施男士侍產假，但認為當局應立法實施5
天侍產假，讓全港市民受惠。
歐陽寶珍表示，婦女在懷孕和分娩過程

中，身心會有不同程度的不適應，極其依賴
丈夫在旁照顧，推行侍產假讓丈夫在妻子分
娩時陪伴在側，給予實質的照顧及精神支
援，有助減低婦女生育後的焦慮。她又建議
當局成立特別基金，資助中小企推行男士侍
產假。

另外，也有團體認為男性僱員應享有兩星
期有薪侍產假，讓丈夫分擔妻子的壓力。團
體又質疑，港府口口聲聲指重視家庭友善措
施，但侍產假卻遲遲未全面立法實施，是言
行不一。
張建宗昨日出席公開活動時表示，立法推

行男士侍產假並非最急切議題，必先要在社

會取得共識才能落實。他表示，勞工處跟進
1,800多間私人企業，發現提供侍產假的機構
由2006年的16%增至去年的32%，平均提供3
天假期，約需1.4億元成本。他稱，勞顧會已
有初步探討，但須考慮非婚生及境外出生子
女的父親可否納入範圍，稍後會在立法會交
代。

■明愛堅道社
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顯示不少市民
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垃圾徵費。
■香港婦聯副

主席歐陽寶珍
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